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“我们对乱收停车费、物业费等
问题处置不及时，群众满意率仅
59%，向大家深刻检讨。”这是武汉
市洪山区发改委价格监督检查分局
8 个月前被评为“十差不满意单位”
后，单位负责人在全市作风建设大
会上的公开检讨，至今让许多干部
深受震撼。

干得好不好，群众来评价。针对
部分基层干部存在的“不贪不占也
不干”等“新衙门作风”问题，去年以
来，武汉市从监督体系、督查奖惩等
层面入手，清扫基层“四风”之弊，大
兴机关清新之风，有效激发了干部
的新担当新作为。

赋予监督评议权

提升群众获得感

去年初，武汉青山区居民徐红
霞电动车被盗，她马上向冶金街派
出所报案并且查看视频监控，追查
到犯罪嫌疑人可能藏匿之处。

徐红霞请求“尽快抓人”，得到
的回复却是“警察都出警了，没有车
子，也没有人了”。作风巡查小组前
往冶金街派出所调查发现，随机选
取的 3 件电动车被盗案件，不仅都
没有破案，而且有的案件立案后由
哪位民警负责都没明确。

“为什么我们连年抓干部作风
问题，可是群众依旧办事难？”武汉
市委常委、纪委书记张曙说，一些干
部遇事不担当，办事“推、绕、拖”，背
后的核心因素是“新衙门作风”作
祟，这也是“四风”问题在基层党员
干部群体中的集中体现。

很快，徐红霞报案后碰“软钉
子”的遭遇在电视上曝光，嫌疑人被
抓获，时任派出所所长被免职。全市
“万名警察进社区聚力破小案”专项
行动也由此开始。

针对“服务不到位、进取不积
极、工作不落实、担当不主动”的“新
衙门作风”，武汉从评议、问责、激励
等方面打出“组合拳”。

比如，武汉市对全市近 7000 个
处室、站所、单位，利用大数据手段开展“双评议”，评出“十优满
意单位”和“十差不满意单位”。连续两年上榜“十差不满意单
位”，其主要责任人就地免职。

问题导向监督发力 民有所呼我有所应

一次，有群众举报蔡甸区永安街道永安村村支书周元章。进
驻该区的基层作风巡查第八组立即将线索交办区纪委，查实这
名村支书违规发放补贴，私设“小金库”240 多万元。最终周元章
被开除党籍，并移送司法机关处理。

去年以来，武汉市分三批各选出 108 名优秀干部，围绕信访
积案、营商环境等重点派驻全市各区开展基层作风巡查。哪里作
风问题突出，作风巡查就进驻覆盖，力图破解整治“四风”“抓一
抓就好转，松一松就返潮”的怪圈。

截至目前，作风巡查组通过 3 . 4 万次明察暗访，发现各类
作风问题 5866 个，一批党员干部被问责。 （下转 2 版）

省里水稻专家到浦城县送“科技”下乡，3 日一早，山桥村种
粮大户吕松清开着自家的小汽车，把专家从县里径直“抢”到了
稻田。

烈日炎炎、稻浪滚滚，吕松清与其他两位村民合伙承包的千
亩稻田，还有 10 天就要收割。福建省农科院水稻研究所副所长
张建福不等吕松清带路，一个跳步进了稻田，拾起一穗稻谷仔细
翻看，“你这稻谷着粒密、颗粒饱满、出米率高，管理得不错。”

吕松清虽然年纪不大，却是种稻“老把式”，听到专家夸赞，
笑眯眯的他一开腔就“交了底”：“我这 1000 多亩稻田，种的都是
籼米和粳米杂交的新品种，头季稻后还有一茬再生稻，两季稻加
起来亩产大约 600 公斤。”

张建福和水稻所另一位专家姜照伟沿着地垄边走边看，不
大会儿工夫，转身朝着吕松清说：“我提两个建议，一是管理还要
精细一些，稻田里杂草有点多，更重要的是，你稻田不能只种一
个品种，一旦市场变化或者遇上稻瘟病爆发，麻烦就大了。”

吕松清眉头一蹙解释说：“人工成本太高，这样的天气雇人
除草，一人一天至少要 200 块钱。”一旁的福建省人社厅下派干
部任鹏飞接茬说：“浦城地势相对平坦，大机械能派上用场，机械
代替人工能省去不少成本。”

吕松清接专家来，其实心里早就打好了“腹稿”，他向专家
“问诊”：“明年我打算减少农药和化肥的使用，一来提升稻米品
质，二来也改善一下土壤结构，您还有没有好办法？”姜照伟建
议：“到 11 月初，再生稻收割之前，往田里撒上紫云英，也会改善
土壤结构。”

吕松清又问：“现在一亩田刨去各种成本，净赚 400 块左右，
利润不高，怎么提高收益？”张建福说：“现在市场需求多元化，高
端优质米、功能米价格那么高，有的一斤几十块甚至几百块，还
是不愁销路，所以要多样化品种布局，更要朝着绿色、有机的方
向发展。”

这时，带队的福建省院士专家办调研员马国标走上前，拍着
吕松清肩膀说：“老吕啊，这次我不光请来了水稻育种专家，还有
轮作技术、土壤改良技术等方面十多位专家，我看可以给你搞一
个‘会诊’。”吕松清连连称“好”，引来一片笑声。

离开前，张建福与吕松清达成“协议”，把他在尤溪县试验田
里亩产 1300 公斤的品种，拿到吕松清的稻田试种；马国标也与
吕松清商定，请吕松清参加在县里举办的专家座谈会。

露出朴实笑容的吕松清说，“科技下乡，专家下田，把市场动
向讲给粮农听，把科技送到粮农手里，这让我们种粮更踏实了。”

(记者王成)新华社福州 8 月 4 日电

种粮大户“抢”专家
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新华社评论员

增进民生福祉是发展的根本目的，抓民生就是抓发展。

日前召开的中央政治局会议，坚持以人民为中心的发展思
想，对稳就业、房地产市场平稳健康发展等民生保障和社会
稳定工作作出部署，为坚定信心、稳定预期进一步夯实社会
基础。

人心是最大的政治，民生稳则社会稳，民生稳则预期
稳。今年以来，以习近平同志为核心的党中央面对复杂的内
外形势，坚持把民生工作放在突出位置，持续加大投入力
度，着力提高民生保障水平，人民群众获得感、幸福感、安全
感增强。上半年，居民收入与经济增长基本同步，全国城镇
新增就业 752 万人。今年以来，全国专项扶贫支出同比增长
39 . 7% ，节能环保支出 2627 亿元，同比增长 16 . 3% 。

保障和改善民生没有终点，只有连续不断的新起点。当
前，民生领域还有不少短板，脱贫攻坚任务艰巨，群众在就
业、教育、医疗、居住、养老等方面还有不少操心事、烦心事。

对各级干部来说，坚持以人民为中心，就是想群众之所想、
急群众之所急、解群众之所困，在发展中保障和改善民生。

就业是最大的民生，在中央政治局会议提出的“六个
稳”要求中，稳就业居于首位。要把稳定就业放在更加突出
位置，拓展就业空间，加强就业保障，把更多力量放在重点
地区和重点人群身上，牢牢守住就业基本盘，确保就业形势
保持稳定。与此同时，确保工资、教育、社保等基本民生支
出，进一步筑牢保基本、兜底线的民生保障网，让百姓心里
有底。

做好民生工作，要直面难点痛点，不断补齐短板。推进
脱贫攻坚，要聚焦深度贫困地区精准发力，有效破解“贫中

之贫、困中之困”；打好污染防治攻坚战，抓住蓝天保卫战这
个重中之重，持续改善生态环境质量；坚持“房子是用来住
的、不是用来炒的”的定位，下决心解决好房地产市场问题，
坚持因城施策，合理引导预期，整治市场秩序，坚决遏制房
价上涨，加快建立促进房地产市场平稳健康发展长效机制，
为实现“住有所居”提供更有力保障。

民生工作事关亿万人民的福祉，只有带着责任和感情，
发扬真抓实干的作风，才能做实做好。要加强调查研究，问
需于民、问计于民，让民生工作更接地气、更通民意，多做暖
人心、得人心的实事；要坚持量力而行、尽力而为，不开空头
支票，干一件成一件，一件接着一件干；要注意工作方式方
法，注重社会感受和实际效果，防止“一刀切”“运动式”等简
单粗暴做法，真正把好事办好，画出最大同心圆，为社会和
谐稳定打下坚实基础。 新华社北京 8 月 4 日电

把民生工作做实做好
三论“坚定信心，稳定预期”

新华社长沙 8 月 4 日电(记者史卫燕)高温已持续多日，
洞庭湖的气温飙升至 35 摄氏度左右，湛蓝无云的天空倒映在
明晃晃的湖面上。

早上 6 点，岳阳市东洞庭生态保护协会的志愿者们已经
在东洞庭湖的雁子洲附近巡湖。“以前这里有人偷偷挖沙，巨
大的采沙船把湖洲挖没了，把候鸟栖息地破坏了、江豚吓跑
了，完全不是现在这个样子。”岳阳市东洞庭生态保护协会会
长何大明告诉记者。

“遥望洞庭山水翠，白银盘里一青螺。”记者近日来到洞庭
湖采访时，脑中不由浮现出唐代诗人刘禹锡写下的这句名诗。
天空中飞过的夏候鸟、不时跃出湖面的江豚、洲滩芦苇丛中飞
奔的麋鹿，洞庭湖生机勃勃。

我国第二大淡水湖洞庭湖位于长江中游，因其在净化环
境、调节水位、维持生态平衡方面的巨大作用，被称为“长江之
肾”。然而，劳动人口不断增加，生产方式传统粗放，对自然资
源的暴力掠夺，在污染形态日益多样棘手、长江流域江湖关系
发生改变的背景下，洞庭湖生态及环境迅速恶化。

2012 年，在较短的时间内，洞庭湖区域内陆续有 12 头江
豚死亡，引发广泛关注。这种被称为“水中大熊猫”的长江目前
唯一的水生哺乳动物，是长江水生生态系统的指示性物种。专
家分析，食物资源匮乏、水质污染、挖沙破坏河床是导致江豚
死亡的重要原因。

近年来，湖南自上而下发动省、市、县、乡、村五级干部打
“洞庭湖生态环境保卫战”。实施“洞庭湖水环境综合整治五大
专项行动”，制定“洞庭湖生态环境专项整治三年行动计划”，
“环湖利剑”拉网式排查湖区工业企业，对洞庭湖区挖沙、种
杨、非法捕捞、侵占湖泊湿地、工农业污染和城乡生活污染等
突出问题进行全面整治，使湖区的生态环境得以改善。

农业农村部最近发布的数据显示，洞庭湖江豚数量约为
110 头，数量有所增加。“从以前的急剧下降到现在的有所增
加，证明洞庭湖的江豚发展发生质变，这让我们这些天天巡
湖、保护江豚的人非常欣慰。”何大明说。

洞庭湖环境的改善也吸引了更多鸟类的到来。湖滩筑巢
的蓝喉蜂虎，草地里歇在牛背上的牛背鹭，还有浅水中嬉戏的

白鹭……东洞庭湖国家级自然保护区管理局副局长姚毅告诉
记者，今年飞来洞庭湖度夏繁殖的候鸟达 98 种，不少种类是
第一次来到洞庭湖。

洞庭湖中身世最传奇的物种当属麋鹿。它是我国特有物
种、世界珍稀动物，曾一度在中国消失。如今，在洞庭湖湿地深
处，在青草露珠之间，麋鹿种群不断繁衍壮大。

除了政府行动，坚持不懈的环保宣传教育使老百姓也积
极投身野生动物保护工作。湖区村民丁明是东洞庭湖麋鹿保
护协会的一名志愿者，他告诉记者，湖区有 100 多名保护协管
员，发现麋鹿的任何情况，他们会第一时间进行保护并通知管
理部门。

经过近 20 年的繁衍生息，洞庭湖区麋鹿种群被专家认
定为世界最大的麋鹿自然野化种群，其中东洞庭湖的麋鹿
亚群是野化程度最高、最年轻、最有发展潜力的亚群。

“麋鹿、候鸟、江豚的保护工作任重道远，我们将继续努
力，让洞庭湖持续成为野生动物的乐园。”姚毅说。

江豚跃 候鸟飞 麋鹿奔

湖南守护“洞庭三宝”呵护“长江之肾”
在在东东洞洞庭庭湖湖国国家家级级自自然然保保护护

区区内内拍拍摄摄到到的的小小天天鹅鹅（（22001177 年年 33
月月 11 日日摄摄））。。新新华华社社记记者者李李尕尕摄摄

近年来，河北省张家口市塞北管理区采用指针
式喷灌系统和滴灌系统灌溉农田，取得良好的效益。

新华社记者杨世尧摄

“水龙”节水润粮川

高温“烤”验四大洲 热“火”还要烧多久
新华社记者

这是世界天气史上罕见的一组“热”镜头———
亚洲、欧洲、北美洲和北部非洲同时出现极端高温天气，

热浪席卷北半球；
北极圈内一些地区气温超过 30℃，高温延续使得北极圈

内森林火灾频发；
中国连续 22 天发布高温预警，高温天气持续时间长、面

积大、最低气温高……
为何今夏整个北半球都在“发烧”？什么原因导致高温肆虐？

它给人们的生产生活带来了哪些影响？极端高温天气还会持续
多久？哪些方面值得人类警醒？

中国“火热”不一般：连续 22 天发布高温预警

8 月 3 日午后，北京天安门广场的路面被烤得滚烫。在
此进行环卫机扫作业的戴昊明戴着墨镜、身着长衫在坚持工
作。

“广场反光特别厉害，不戴墨镜根本看不清。地面太烫了，

鞋底薄了都烫脚，穿厚底鞋才站得住。”戴昊明说。
在距天安门广场数公里外的北京动物园里，饲养员正在

施展防暑降温“大招”，送冰块、开喷淋、降室温，为园内棕熊、
金丝猴、黑猩猩等动物“消暑度夏”。

当天，中央气象台连续第 21 天发布高温预警。4 日 6 时，
中央气象台继续发布高温黄色预警：预计 4 日白天，辽宁大
部、内蒙古西部和东部偏南地区、吉林东部和南部、华北中东
部、黄淮北部、陕西南部、四川盆地东部、江淮南部、江南东部、
新疆南疆盆地等地的最高气温有 35-36℃。其中，内蒙古西部
和东部偏南地区、吉林东部和南部、辽宁中北部、华北中部、陕
西关中地区、重庆北部、江西东北部、新疆吐鲁番盆地等地的
部分地区最高气温可达 37-39℃。

“活了大半辈子，头一回看到这么旱的天气。”正在查看庄

稼长势的辽宁铁岭县李千户镇村民党连甲说。路边的玉米地
里，不足一米高的秸秆叶子卷曲、根部枯黄，大部分秸秆上没
有结穗。

7 月下旬以来，辽宁出现持续高温天气，沈阳、铁岭等多
个城市气温突破历史纪录，辽宁 800 多万亩农田受旱。

中国气象局统计显示，刚过去的 7 月，全国有 94 站发生
极端高温事件，辽宁本溪县(39 . 2℃)等 24 站日最高气温突破
历史极值。

“7 月 9 日以来，我国多地出现大范围持续高温天气，四
川叙永和重庆丰都最高气温达 42 . 3℃。重庆中部、湖北西部
和东部、湖南西北部、江西西北部、河南东南部等地最长连续

高温天数超过 10 天，四川古蔺高达 23 天。”中国气象局应
急减灾与公共服务司副司长李明媚说，持续的高温天气已
导致一些地区电网用电负荷和日用电量增加，对农业和人
体健康产生了一定影响。 （下转 2 版）

▲ 8 月 3 日，在山东青岛火车西站建筑工地，一名工
人在铺设钢筋。 新华社发（俞方平摄）

时值盛夏，湖北省恩施土家族苗族自治州宣
恩县种植的黄金梨进入收获期，果农抓紧时机采
摘、包装，销往全国各地。 新华社发（宋文摄）

黄金梨飘香致富路
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